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  去日本交換這件事一直是我進大學以來的一個很大的目標，所以真的非常高興自

己能透過臺大的交換學生計畫申請到御茶水女子大學交換。但原本是從去年 10 月開始

的交換卻因為疫情的無法順利入境而產生了變數，與家人討論之後，我決定將原本為

期一年的交換改成一學期，而在今年 3 月入境日本展開我為期約 5 個月的交換生活。 

【課業方面】 

  這學期在御茶水女子大學我總共修了 9 堂課。與臺灣的大學最不同的地方我認為

是期中期末幾乎沒有考試的這件事，取而代之的是報告與 Active Learning Hour （課

外時間自主學習，每堂課的要求不太一樣，有的是要準備口頭報告，有的是要參加講

座等）的實施。這點讓我印象非常深刻。此外，雖然我修的課全部都是與留學生一起

上課的特別課程，但透過其中幾堂課也有與日本的學生取得了不少交流。以下將簡單

介紹其中我特別有印象的幾堂課程： 

1. 加藤老師的「日本語ⅢA」 

  這堂課每週老師都會準備不同的主題，讓我們活用上課所學到的發表方法向大家

進行簡單 1~2 分鐘的小發表。雖然說是發表，但並不用想成是很正式的那種發表形式，

就只是看著自己在課堂上寫的內容向其他人介紹或發表自己的意見而已，所以也不用

太過於有壓力。在這堂課中不只可以鍛鍊自己的日語口語表達能力，也可以多了解到

其他國家的文化還有其他留學生們喜歡的事物，所以我認為是一堂很值得參與的課。 

2. 西坂老師的「日本語ⅣA」 

  這堂課的期末課題是要向御茶水女子大學的教授進行採訪，並將採訪內容做成一

個小冊子。從找尋自己想要採訪的教授並寫信徵求同意到完成採訪文、設計、找印刷



的廠商等等全部都是由我們組員自己完成的，雖然很累人也花費了不少時間，但實際

拿到小冊子時候真的非常有成就感。我想回臺灣後應該會很自豪地向朋友和家人介紹

我們耗盡心血所完成的這本作品吧！ 

3. 天木老師的「日本演習 4A」 

  因為是與全球文化學環的「多文化間交流論」一起合授的課程，所以這堂課是與

日本的學生一起參加的。每週的課程都會分成不同的 3 人小組，針對美國與日本的社

會問題進行討論與意見交流。在臺大的時候基本沒有什麼機會與日本還有其他國家的

學生一起上課，所以對我來說是非常新鮮的體驗。能了解到日本的社會現況與其他國

家目前各自有的一些社會議題真的讓我學到了許多，也讓我的視野開拓了不少。 

【生活方面】 

  從這個學期開始留學生們都是被安排住在剛建成的宿舍「音羽館」。宿舍就在學

校裡面所以不用忍受通勤之苦，房間裡面也有一個小廚房可以簡單進行烹飪，公共空

間也有自習室、練習室、小型視聽室等，住起來算是很舒適。不過因為住宿費比我原

本想像的還要高，所以我開始會去逛各間超市進行比價，然後也漸漸學會自己做料理

了。這應該也算是一種收穫吧！ 

  而在假日或著是平日沒有課的時候，我喜歡坐著地鐵到各個地方去逛逛。通常是

不會訂什麼計畫，就是臨時決定想去哪就去哪，過著蠻隨興卻很愜意的生活。此外，

在交換期間我也去參加了喜歡的歌手的演唱會、聖地巡禮、買動漫週邊等，度過了很

充實的時光。其中最特別的就是我多了「收集御朱印」這個新的興趣，在這幾個月的

期間走訪了東京大大小小的神社，收集了不少御朱印。 

【感謝之情】 

  最後想要對交換期間幫助我的大家傳達感謝之情。首先，非常感謝指導教官的森

山教授總之在百忙之中抽空閱讀我每個月寫的生活與課程回顧單並留下評語。也非常

謝謝國際課的大野小姐，在我入國前完全不知道要怎麼辦的時候，總是非常詳盡地在

信件裡提醒我應該要完成什麼手續以及需要做什麼準備。而對於總是協助管理宿舍大



小事的音羽館管理室的管理人們也表達我的感謝之情。此外，也要對這學期所參與的

課程的老師們表示感謝。在上課學到的內容真的使我收穫良多，回到臺灣後我也會繼

續活用在交換期間所學到的這些知識。最後，我想謝謝跟我一起參與課程的所有同學

們，能認識並了解各個國家的風俗習慣真的是一件很開心的事情，也多虧了大家我度

過了很快樂充實的交換生活，希望回臺灣後也能繼續透過社群媒體與大家保持交流。 

 

  雖然說原本應該是一年的交換變成一學期還是會覺得有點小遺憾，但在這短短幾

個月之中學習許多關於日本的知識、在休息時間去了很多的地方、體驗到了許多新的

事物、更交到了許多留學生與日本人的朋友， 所以也讓我再次覺得能來日本真是太好

了！ 

  

 

◀在「日本語演習ⅣA」這堂課

上完成的小冊子 

與同為交換生的朋友去大阪玩

時所拍下的櫻花照片▶ 

◀參加了喜歡的歌手的演唱會 


